

DOMINGO 10 DE MARZO DE 2024

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

VOTO ANTICIPADO

¿CONOCES QUÉ ES EL VOTO ANTICIPADO?

Por Rosalía Nieves

A partir de este año se pondrá en funcionamiento el voto anticipado, mecanismo con el cual se busca que todas aquellas personas con alguna situación de vulnerabilidad puedan participar en las elecciones del próximo 2 de junio. De acuerdo a información proporcionada por parte del Instituto Nacional Electoral (INE), con esta modalidad se pretende que participen las personas con alguna situación de vulnerabilidad, a fin de que puedan ejercer su derecho al voto en igualdad de circunstancias. Este tipo de votaciones se tiene prevista del 6 al 20 de mayo del presente año, en aras de que se pueda contar con una mejor participación ciudadana, para ello, lo podrán realizar las personas que se hayan inscrito en esta modalidad. La intención es que las personas puedan votar en la elección de la presidencia de la República, Congreso de la Unión, Gubernaturas, congresos locales y Ayuntamientos, para ello, el INE de manera coordinada con el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, se encuentra llevando a cabo los preparativos con la finalidad de que se puedan contar con una amplia participación. Los requisitos para que las personas puedan participar es que cuenten con su credencial de elector vigente y solicitar el registro en el listado nominal correspondiente, además de que la solicitud de inscripción a la Lista Nominal de Electores con Voto Anticipado resulte procedente. Por lo anterior, el personal del INE estará visitando a las personas interesadas para darles seguimiento a dicha solicitud, para que de esta manera puedan ejercer su voto de forma libre, secreta y segura. El Instituto informó que el escrutinio y cómputo con los votos emitidos mediante esta modalidad se llevará a cabo el próximo 2 de junio, por lo que para ello se trazará una estrategia específica para dicha actividad. Por lo anterior el INE exhortó a las personas con alguna situación de vulnerabilidad participar en las elecciones mediante el voto anticipado, sistema que será puesto en marcha a partir de este año, con la intención de registrar una mejor participación ciudadana.

<https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/conoces-que-es-el-voto-anticipado-11575804.html>

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/conoces-que-es-el-voto-anticipado-11575804.html/amp>

CONVENIO CON UNAM

IEEQ Y UNA SIGNAN CONVENIO PARA AUDITAR EL PREP

Por Alan Nieves

El IEEQ y UNAM firmaron un convenio para la Auditoría del PREP en el proceso electoral de Querétaro 2023-2024, Se destaca la labor del CFATA para garantizar la seguridad y certeza en el proceso electoral. El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) han formalizado un convenio y anexo técnico de colaboración para llevar a cabo la auditoría y verificación del sistema informático que será empleado en la implementación del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) durante el próximo Proceso Electoral Local 2023-2024. En la Sala de Sesiones del Consejo General del Instituto, la consejera presidenta Grisela Muñiz Rodríguez expresó su agradecimiento por la colaboración del Centro de Física Aplicada y Tecnología Avanzada (CFATA) del Campus UNAM, Juriquilla. Destacó la labor fundamental del centro para garantizar la seguridad y certeza en el proceso electoral, subrayando la importancia de la tecnología en la generación de confianza y credibilidad en los resultados electorales. La consejera presidenta añadió que el PREP es un claro ejemplo de cómo la tecnología puede contribuir a la transparencia y autenticidad de los procesos electorales. Celebró la colaboración entre el **IEEQ** y la UNAM, asegurando que esta suma de esfuerzos establece condiciones y estándares elevados para un proceso electoral transparente y genuino en beneficio de la ciudadanía queretana. José Luis Aragón Vera, presidente del Consejo de Dirección y Director del CFATA, expresó su agradecimiento por la confianza depositada en la Universidad, especialmente en unas elecciones de gran relevancia para el país.

Coordinación de Comunicación Social 1

DOMINGO 10 DE MARZO DE 2024

<https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/ieeq-y-una-signan-convenio-para-auditar-el-prep/>

RECONOCIMIENTO A IEEQ

RECONOCEN AL IEEQ POR CUMPLIR AL 100% CON RETO DE TRANSPARENCIA

Reconocen al **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** por cumplir al 100% con Reto de Transparencia Proactiva. El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** recibió el reconocimiento de la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Querétaro (Infoqro), por la implementación exitosa del proyecto “Plan Integral de Educación cívica y participación” en el Reto de Transparencia Proactiva Querétaro 2023. La consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que el reconocimiento da muestra del compromiso de las personas servidoras públicas del IEEQ con la máxima publicidad y la transparencia, a fin de difundir información adicional y complementaria a la establecida con carácter obligatorio. “Su trabajo es el pilar de esta institución transparente y al servicio de la democracia en Querétaro (...) con la transparencia se promueve la rendición de cuentas, se empodera a la ciudadanía y se acercan los servicios de la institución a la población”, señaló. María Pérez Cepeda, presidenta de la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información, indicó que es la segunda vez que el Instituto participa en el reto, en esta ocasión con el Plan Integral que permite cumplir uno de los fines institucionales de promover la cultura política y democrática. Destacó que en la evaluación se consideraron diversos estándares como la calidad de la información, las consultas registradas, los beneficios sociales generados, entre otros, en los que el **IEEQ** obtuvo el 100% de cumplimiento. María Nieto Castillo, directora ejecutiva de Educación Cívica y Participación, informó que el proyecto evaluado contempla más de mil actividades en materia de educación cívica, participación e inclusión realizadas en los 18 municipios de la entidad, con más de 145 mil impactos. Reconoció el compromiso del personal adscrito a la Dirección Ejecutiva y adelantó que se trabaja en un Programa Formador para seguir contribuyendo, de manera asertiva, a la promoción de la cultura cívico-democrática. Javier Marra Olea, Comisionado Presidente de Infoqro, felicitó al Instituto por su participación constante en las convocatorias de transparencia proactiva y el cumplimiento del 100% en la evaluación de 2023, como uno de los pocos organismos locales en conseguirlo. Señaló que la evaluación se realizó conforme a los Lineamientos del Sistema Nacional de Transparencia y expresó la voluntad de la Comisión de seguir colaborando con el Instituto en el fortalecimiento de la transparencia y la democracia. El acto se realizó en las instalaciones del **IEEQ** con la presencia de las consejeras electorales Karla Isabel Olvera Moreno y Rosa Martha Gómez Cervantes; los consejeros electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, así como la titular de la Unidad de Transparencia, Noemí Sabino Cabello. Por parte de Infoqro, se contó con la asistencia de la comisionada Alejandra Vargas Vázquez, el comisionado Octavio Pastor Nieto de la Torre y Julio César Sánchez Díaz, coordinador de la Unidad de Datos Personales y Estado Abierto.

<https://panoramaqueretano.com/queretaro/reconocen-al-ieeq/>

<https://www.sinpermisoqro.mx/reconocen-al-ieeq-por-cumplir-al-100-con-reto-de-transparencia-proactiva/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

CANDIDATOS AL SENADO DESISTEN DE SOLICITAR SEGURIDAD AL INE

Los candidatos al senado por Morena y por la coalición Fuerza y Corazón por México no solicitaron seguridad al Instituto Nacional Electoral durante sus recorridos en Querétaro. El morenista Santiago Nieto, dijo que tiene protección, pero derivado de sus empleos anteriores. Las razones por las que no solicitarán seguridad Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, es porque consideraron que las condiciones en el estado son distintas a las del resto del país. (EUQ)

DOMINGO 10 DE MARZO DE 2024

UNIDAD DE DELITOS ELECTORALES CAPACITARÁ A 4 MIL 800 POLICÍAS DE CARA AL PROCESO ELECTORAL

Será en próximos días cuando la Unidad Especializada en Delitos Electorales de la Fiscalía General del estado capacite a 4 mil 800 policías, de cara al proceso electoral. De acuerdo con la titular Ángeles Torres, el objetivo es capacitar a las 18 corporaciones municipales y del estado (ADN)

AVANZAN LOS PREPARATIVOS DE LAS ELECCIONES EN EL INE

El vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral, en San Juan del Río, Luis Lagunes, advirtió de la fecha límite para recoger la credencial de elector en la localidad. Detalló que la entrega de los plásticos de identificación personal, el cual vence el próximo 14 de marzo. (ESSJR)

PIDEN COMPROMISOS A FAVOR DE COMERCIO Y TURISMO

El presidente de la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo en Pequeño, Eduardo Chávez, presentó una iniciativa llamada "Adopta un candidato, revisa a un funcionario" con el objetivo de invitar a los candidatos locales a diputaciones, presidencias municipales y regidurías a firmar compromisos que serán seguidos desde la cámara en caso de resultar electos. (AD)

PREPARA CANACO PETICIONES PARA CANDIDATOS

Roberto Domínguez, director de la Cámara Nacional de Comercio en San Juan del Río, refirió estar listos para entregar sus peticiones a los distintos candidatos una vez que inicien las campañas locales. Entre sus principales solicitudes dijo, será en el tema de la facilidad de trámites, el ambulante y seguridad, pues son los que inquietan un poco a los comerciantes, y como Cámara buscarán que se les pueda dar la atención. (N)

PIDEN NO UTILIZAR AL COMERCIO COMO BANDERA POLÍTICA

Ante el uso de propaganda electoral por parte de comerciantes ambulantes, la presidenta de la Federación de Comerciantes, Locatarios Establecidos y Prestadores de Servicios de Querétaro, Rocío Alvarado, hizo un llamado a los partidos políticos para que en este período de campañas no utilicen al sector de comerciantes como bandera política. (N)

ELIMINAR O NO LA REELECCIÓN ES UN TEMA QUE LE COMPETE AL PODER LEGISLATIVO: PAN QUERÉTARO

Eliminar la posibilidad de reelección en los cargos legislativos y municipales, es una decisión que le compete al Poder Legislativo, remarcó la dirigente estatal del PAN Leonor Mejía. Esto al calificar como demagogia y "ocurrencia" la propuesta realizada por la candidata de Morena a la presidencia Claudia Sheinbaum, quien planteó someter esta decisión a consulta. (ADN)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

NO CEDEREMOS NINGÚN ESPACIO

Tras una semana de campañas, la candidata al senado por el Partido Acción Nacional, Guadalupe Murguía, analizó que se ha trabajado de manera adecuada para llegar a todos los habitantes del estado, pero no se confían de estos primeros trabajos; es por ello que aseguró que se seguirán acercando con la ciudadanía para dar a conocer sus propuestas. (AD)

LUPITA MURGUÍA COMPARTIÓ CON JÓVENES SUS PROPUESTAS

Lupita Murguía, candidata al Senado por la coalición "Fuerza y Corazón por México". dijo que en este proceso electoral la participación de los jóvenes será decisiva, porque quien aspire a ocupar un puesto legislativo forzosamente deberá escucharlos jóvenes, para construir las respuestas que merecen. (Código Informativo)

DOMINGO 10 DE MARZO DE 2024

AGUSTÍN DORANTES SE REÚNE CON JÓVENES EN SU NOVENO DÍA DE CAMPAÑA

En su noveno día de campaña, Agustín Dorantes expresó que los jóvenes nos enseñan el presente y nos muestran el futuro; por ello, desde el senado impulsará más becas de estudio y empleo para que culminen sus estudios y vayan obteniendo experiencia laboral. (AD)

NUESTRO RETO ES CON LA GENTE: DORANTES

En el PAN no tenemos miedo a las candidaturas de enfrente, respondieron Agustín Dorantes y Guadalupe Murguía, candidatos al senado de la coalición Fuerza y Corazón por México. Esto luego de que los candidatos al senado Santiago Nieto Castillo y la diputación federal al distrito I Gilberto Herrera dijeran que las impugnaciones a sus candidaturas por parte del PAN fueron por temor a ganarles la candidatura. (DQ)

RECORRE ROBERTO SOSA AVENIDA DEL PARQUE

El candidato a diputado federal del 4º distrito por Querétaro, de la coalición Fuerza y Corazón por México, Roberto Sosa, realizó un recorrido por la avenida del Parque para presentarse con los comerciantes y compartirles su proyecto de trabajo. Durante su interacción, compartió con ellos la importancia que tiene para él, escuchar a la ciudadanía para integrar sus propuestas legislativas en los diferentes rubros. (N)

PRESENTA ROBERTO SOSA A VECINOS DE LA JOYA SU PROYECTO DE TRABAJO

El candidato a diputado federal por Querétaro por el 4º Distrito de la alianza Fuerza y Corazón por México integrada por PAN, PRI y PRD, Roberto Sosa, visitó a vecinos de la colonia La Joya, en el municipio de Querétaro para presentar su proyecto legislativo e interactuar con los ciudadanos. A este encuentro con los vecinos, Roberto Sosa fue invitado por Agustín Dorantes. (Quadratín)

EL NUEVO QUERÉTARO DEBE SER MÁS JUSTO Y EQUITATIVO: FELIFER

El precandidato del PAN a la presidencia municipal de Querétaro, Felifer Macías, señaló que debe ser prioridad el tema de la seguridad pública y prevención del delito. Para tener un Querétaro más justo y próspero es primordial trabajar en los retos que este enfrenta el municipio, principalmente en el tema de seguridad. Lo anterior, ante la problemática que enfrenta derivado del crecimiento exponencial que tiene Querétaro. (EUQ)

MC

MOVIMIENTO CIUDADANO, UNIDO PARA GANAR HUIMILPAN

La precandidata a la presidencia municipal de Huimilpan por Movimiento Ciudadano, Carolina Flores, indicó que, a unos días de las designaciones para las candidaturas locales, se trabaja en el análisis y el fortalecimiento de las propuestas que, en caso de contar con el respaldo de la dirigencia y los militantes, se llevará a las comunidades de la demarcación para integrarse al desarrollo de la zona metropolitana del estado. (N)

PVEM

PARTIDO VERDE TENDRÁ REUNIÓN DE CONSEJO

Ricardo Astudillo Suárez, candidato a la diputación federal por el Partido Verde y Morena en el Distrito 2, informó, durante una conferencia, que el proceso de selección de candidaturas está llegando a su etapa final. Astudillo Suárez reveló que el 1 de abril se convocará el consejo político estatal para validar las candidaturas de los aspirantes locales. (N)

IMPULSAR POLÍTICAS PARA LOS CUIDADOS NO REMUNERADOS

Al reconocer la fuerza que tiene la juventud queretana, el candidato del PVEM por la diputación federal del Distrito III, Rodrigo Carrera Ávalos, llamó a los jóvenes a cambiar el rumbo del distrito que busca representar, mediante el cuidado y la responsabilidad ambiental. (N)

DOMINGO 10 DE MARZO DE 2024

MORENA

MORENA QUERÉTARO APOSTARÁ POR ACUERDOS EN CANDIDATURAS LOCALES PARA EVITAR DESERCIÓN DE PERFILES

Uno de los aspectos que cuidará el partido de Morena, será el lograr los acuerdos con los liderazgos que están en la búsqueda de alguna candidatura para evitar deserciones, sostuvo la presidenta Rufina Benítez. Explicó que se observan varias condiciones que podrían dar una ventaja a este partido en la jornada del 2 de junio, incluido el deseo de cambio en la ciudadanía, pero también la inconformidad de la militancia del PRI y PAN al competir juntos en algunos cargos en el estado, y que requieren de una buena operación cicatriz. (ADN)

PALOMA ARCE SE LANZA CONTRA ARTURO MAXIMILIANO, “EX JEFE DE CAMPAÑA DE KURI”

La aspirante a la alcaldía de Querétaro recordó que el ex panista fue uno de los coordinadores de campaña del actual gobernador Mauricio Kuri, cuando buscó ser alcalde de Corregidora, y lamentó que “los neoliberales” busquen “a toda costa incrustarse en Morena”. Con un videocomunicado, señaló a Arturo García, de ser parte “de los neoliberales” que buscan “a toda costa incrustarse”.

SANTIAGO NIETO: NO A LA PRIVATIZACIÓN

En su noveno día de campaña, Santiago Nieto visitó diversas colonias y mercados del norte de la capital Queretana, donde escuchó las necesidades de cada zona, entre las que destacan la falta de pavimento, drenaje, privatización del agua potable, seguridad, más servicios médicos, recolección de basura y escuelas, entre otros. Aseguró que impulsará una reforma a la Ley Nacional de Aguas, para que el servicio del líquido esté privatizado, que su distribución es un derecho humano. (N)

SANTIAGO NIETO CASTILLO ADELANTA QUE PRESENTARÁ MÁS DENUNCIAS EN CONTRA DE PANISTAS

Santiago Nieto, candidato al senado por Morena, informó que continúan en trámite las demandas y denuncias que presentó contra Roberto Gil Zuarth y Javier Lozano por daño moral y violación a información de carácter confidencial. (Alerta Qro)

LA GENTE NOS CUIDARÁ”, BEATRIZ ROBLES RECHAZA SOLICITAR SEGURIDAD EN SU CAMPAÑA POR EL SENADO

Será la ciudadanía la que cuide a los candidatos de Morena al senado, aseguró Beatriz Robles, quien encabeza la fórmula acompañada de Santiago Nieto, quien reconoció que, sin embargo, él sí cuenta con escoltas debido a sus empleos anteriores. Exdelegada federal de la Secretaría de Educación Pública, asegura que esta confianza es con la gente y no en la estrategia de seguridad del gobernador, Mauricio Kuri (Código Informativo)

LUIS FERNÁNDEZ SE REÚNE CON MUJERES DE LA COLONIA VILLAS DE GUADALUPE

El candidato al sexto Distrito Federal de Querétaro por Morena, Luis Fernández, destacó el papel fundamental de la mujer como impulsora del desarrollo de la sociedad y su entorno en su visita a la colonia Villas de Guadalupe. En el marco del Día Internacional de la Mujer, mencionó la importancia de velar por el respeto a sus derechos, al compartir su lucha por la dignidad e igualdad. Las presentes expresaron como una necesidad primordial, la atención en materia de seguridad pública; también demandaron legislación ante la discapacidad invisible. (Código Informativo)

CRITICA GILBERTO GASTO EN P5F

De los 10 mil mdp asignados por el gobierno federal para obra, casi siete mil mdp se han invertido en la obra de Paseo Cinco de febrero, acusó Gilberto Herrera, candidato a diputado federal por el distrito I por Morena, quien dijo que los recursos debieron distribuirse de mejor manera. (DQ)

DOMINGO 10 DE MARZO DE 2024

EN EL “OTRO QUERÉTARO” NO HAY AGUA, NI CAMINOS, NI MEDICAMENTOS

El candidato a diputado federal por el distrito 1, Gilberto Herrera, aseguró que la gente de la sierra gorda y el semidesierto “está harta” de cómo se les ha estado gobernando en los últimos años, pues a la gente de estas comunidades les han condicionado los apoyos por la jornada electoral. (N)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ACUSAN A FISCALÍA DE SOLAPAR YOX HOLDING

No recibe denuncias. Millonaria estafa dice que no es investigada en Querétaro, afirman abogados de víctimas.

N: EXTINGUEN INCENDIO

230 elementos y al menos 80 habitantes de Pinal de Amoles lucharon incansablemente.

AD: PIDEN, A CANDIDATOS, VER POR EL TURISMO

La Cámara de Comercio, Servicios y Turismo en Pequeño invitó a los candidatos a comprometerse con este rubro.

EUQ: AUMENTA 10% INFORMALIDAD EN LA ENTIDAD, SEÑALA EL INEGI

Dicho incremento se registró en el tercer trimestre del año pasado, en comparación con el mismo periodo de 2022; Querétaro ocupa el cuarto lugar en este indicador.

PODER LEGISLATIVO

INTERESES HAN DETENIDO LEY DE SEGURIDAD PRIVADA: VEGA

Hay "intereses" por parte de la industria de la seguridad privada que han impedido que la ley en la materia avance en su proceso legislativo, por lo que el tema se está llevando "con paciencia" para evitar "molestia o temas políticos", reconoció el diputado local del PAN, Guillermo Vega. (EUQ)

CÁRCEL PARA QUIEN EJERZA VIOLENCIA VICARIA

Con la iniciativa de reforma al Código Penal del Estado, quien ejerza violencia vicaria, irá a la cárcel, dijo el diputado Paul Ospital, coordinador del Grupo Parlamentario del PRI. Explicó que, en junio del año pasado, se aprobó la iniciativa trabajada junto con el Frente Nacional, este delito ya se encuentra dentro de la Ley Estatal de Acceso de las Mujeres a una vida libre de violencia; sin embargo, dijo hacía falta meter al Código Penal, que quienes ejerzan violencia vicaria, vayan a la cárcel, para ofrecer una protección completa y real. (EUQ)

MUNICIPIOS

MUNICIPIO DE QUERÉTARO RECIBIÓ RECONOCIMIENTO DE ISWA POR SUS POLÍTICAS EN MANEJO DE RESIDUOS

El municipio de Querétaro recibió un reconocimiento por las políticas en el manejo de residuos, esto en el marco del Congreso Internacional de Gestión de Residuos, que se realizó en el Centro Citibanamex de la Ciudad de México del 5 al 7 de marzo. La DS Latinoamericana, Asociación de Profesionales en Residuos e ISWA, reconoció a la administración municipal por sus acciones de “Innovación para la Sostenibilidad Municipal”. (ADN)

BUSCAN RECURSOS PARA BOMBEROS PEDRO ESCOBEDO

Ante las insuficiencias que presenta el Cuerpo de Bomberos Voluntarios de Pedro Escobedo, se están diseñando varias estrategias para captar recursos que permitan subsanar algunas necesidades,

DOMINGO 10 DE MARZO DE 2024

principalmente para mejorar la estación, señaló la presidenta del patronato de Prevención y Control de Emergencias de Pedro Escobedo I.A.P., Miriam Sánchez Ruelas. (ESSJR)

INFORMACIÓN GENERAL

CONTINÚA REPLICÁNDOSE UN DÍA MÁS SIN NOSOTRAS EN QUERÉTARO

La iniciativa Un Día Sin Nosotras se realizó por primera vez el 9 de marzo del 2020 convocado por la colectiva "Brujas del Mar", con el fin que las mujeres no salieran a trabajar y estudiar, para visibilizar su impacto en la vida del país. De ahí que cada año diversas instituciones públicas, empresas han seguido con esa iniciativa, después de 4 años te platicamos quienes siguen con esa iniciativa. En febrero de este 2024, la Cámara de Diputados aprobó un dictamen para declarar el 9 de marzo de cada año como "Día Nacional Sin Nosotras", con el fin de visibilizar la importancia de las mujeres en la sociedad y su lucha contra la desigualdad, la violencia y la falta de oportunidades. (AlertaQro)

CIERRAN CIRCULACIÓN SOBRE LA MÉXICO - QUERÉTARO POR ACCIDENTE

Este sábado, alrededor de las 18:00 horas, la Coordinación Estatal de Protección Civil informó, sobre el cierre de circulación sobre la carretera 57, México - Querétaro. El cierre vial se debió a un accidente en el que un camión de carga, que transportaba forraje, se incendió sobre dicha autopista, a la altura de la cuesta china, reportaron. (N)

COLUMNAS Y OPINIÓN

BAJO RESERVA

Un avance en tema de igualdad de género. El partido que jugaron ayer los Gallos de Querétaro frente a los Tuzos del Pachuca, en la capital hidalguense, escribió una nueva página en el tema de la igualdad de género en la actividad deportiva. Se tenían 20 años, nos refieren, de que no designaba a una mujer como árbitro central en un partido de primera división en México. Katia Itzel García fue la autoridad dentro de la cancha del estadio Hidalgo que se encargó de hacer cumplir las reglas de este deporte y mantener el orden y un ambiente de respeto entre jugadores. Esto se dio un día después de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer. La liga, en temas de igualdad de género, nos dicen, va lento, pero lo importante es que se den pasos hacia adelante. **Kuri se conduce con bajo perfil en el actual proceso electoral.** Ayer sábado, nos cuentan, apareció el gobernador Mauricio Kuri en un evento partidista del PAN. El mandatario, nos refieren, trató de pasar desapercibido, a fin de no generar un ambiente tenso con la oposición que también hace su lucha desde sus respectivas trincheras Don Mauricio, nos refieren, seguirá transitando en el presente proceso con bajo perfil, aunque todos conocen que su corazón es azul. El candidato a senador, Agustín Dorantes, fue quien difundió en redes la foto con Kuri, imagen en la que también aparece la también candidata Guadalupe Murguía. (EUQ)

MUJERES EN PERIODISMO Y #UNDÍASIN NOSOTRAS

Por Carlo Aguilar

Hablar de periodismo de calidad en México, sobre todo en la última década, es pensar, mencionar, escribir y referir nombres de mujeres periodistas que han aportado ejemplos de investigaciones, crónicas y trabajos necesarios, útiles e imprescindibles. La práctica periodística de calidad y trascendencia en México tiene coordenadas e intersecciones en las que destacan mujeres. Daniela Pastrana, Daniela Rea, Alejandra Crail, Nayeli Roldán, Daniela Barragán, Lydiette Caión y Jessica Zermeño, por mencionar siete nombres o ejemplos, han contribuido con su talento, esfuerzo, preguntas en conferencias de prensa en Palacio Nacional e información publicada, lejos de estridencias la mayoría de las ocasiones. En varias ocasiones, su trabajo ha sido merecedor de premios y reconocimientos. El necesario escrutinio y análisis del quehacer público en época de la llamada "Cuarta Transformación" tiene más fuerza y aristas para crítica-alejada de filias y fobias-con los datos, el contexto y los reportajes publicados por las periodistas mencionadas. Su cobertura informativa en derechos de las mujeres y otros temas, ha sido útil y esclarecedora. Es necesario sumar a

DOMINGO 10 DE MARZO DE 2024

estos esfuerzos las propuestas de concursos y convocatorias que han emanado desde asociaciones u organizaciones, con mujeres periodistas como integrantes o lideresas de estas iniciativas. Comunicación e Información de la Mujer está por anunciar la segunda edición del Concurso de Periodismo Universitario con Perspectiva de Igualdad de Género, en próximos días. La primera edición fue en 2021. La iniciativa, a la que se suman como co-convocantes universidades públicas y medios que tienen el derecho a la información como una bandera o prioridad, enriquece no solo la formación académica de estudiantes en Periodismo, sino que también busca impulsar la innovación en cobertura informativa basada en respeto a Derechos Humanos. Uno de los premios nacionales que se ha consolidado en México, en relación con la práctica informativa de calidad, es el Premio Breach/Valdez de Derechos Humanos y Periodismo. Va en su sexta edición. Desde el nombre, sitúa la relevancia que tuvo Miroslava Breach en el periodismo del norte de México, sobre todo en cobertura del crimen organizado. #UnDíaSinNosotras El viernes 8 de marzo, la Universidad Autónoma de Querétaro anunció que la iniciativa "Uri Día Sin Nosotras", que años anteriores tuvo como marco los días 9 de marzo, se realizará mañana lunes 11 de marzo, en lo que corresponde al 2024. En el Centro Universitario de Periodismo de Investigación, de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, nos sumamos a la campaña-iniciativa. Reconocemos las múltiples aportaciones de jóvenes estudiantes periodistas, fotoperiodistas o creadoras de contenido que forman parte o han sido integrantes del Centro. Gracias a ellas, reportajes, crónicas, entrevistas e infografías que buscan la calidad e innovación, han llegado a medios digitales como "Pie de Página", "Update Me", entre otros, canales como "Rompeviento TV" y "TV UAQ", medios impresos como esta casa editorial, espacios radiofónicos como "Presencia Universitaria" Querétaro y la Sierra Gorda, así como las pantallas de celulares en miles de usuarios vía plataformas digitales. Jimena Ribeiro, Arantza Hazel, Karla Durán, Ximena Loyda, Hilda Mendoza, Alejandra Madrigal, Ilse Herrera, Alessandra Rodríguez, Daniela Michelle Ramírez e Isela Cazares, en el equipo actual, aportan talento, creatividad y esfuerzo en las labores del Centro. Gracias a ellas y a todas las jóvenes mujeres que han sido integrantes del CUPI. (EUQ)

MARÍA Y EL DÍA DE LA MUJER

Por Manuel Naredo

Pocas organizaciones son tan justificadas, tan legítimas, tan auténticas y tan conmovedoras como las marchas feministas del ocho de marzo. En ellas no hay acarreadas, ni expectativas políticas o económicas, ni forma de controlarlas; a ellas se suman las mujeres para vivir un momento de reclamo largamente acallado tras las paredes de la intimidad, para lanzar un grito apelando a la justicia eternamente socavada. Y sí, se producen deterioros, los más dolorosos en los monumentos históricos, pero ni remotamente comparables al peso que la mujer, que tantas mujeres en particular, han tenido que soportar ante el silencio de una sociedad complaciente ante la arbitrariedad y el crimen, y ante instituciones mudas al dolor causado por sus miembros varones. Historias hay como para escribir libros, pero yo me conformo con recordar la de María. María, la que consumió su niñez cuidando ovejas en la montaña, cegando la pastura, cargando leña para el fogón familiar. María, la adolescente que vivió el terror de una guerra y sufrió tanto la pérdida en batalla de un hermano querido. María, la que apenas pudo estudiar lo suficiente para leer. María, la que se aventuró a un país lejano con la ilusión a cuestras y los zapatos gastados. María, la que trabajó sin descanso para salir de la necesidad, sirviendo en casa de paisanos ricos en el monstruo de la Ciudad de México. María, la que cuidó a su padre en cama durante seis años. María, la que trabajó sin descanso recogiendo el huevo de las gallinas, dándoles de comer a ellas y a la familia toda. María, la que no conoció nunca lo que era ir al cine, ni los momentos de distracción. María, la que no volvió jamás a ver a sus hermanas, ni regresó a su casa, ni pudo ver de nuevo el verde de su tierra. María, la que tuvo que conformarse con leer lo dejado atrás para siempre en cartas cada vez más espaciadas, cada vez más ausentes. María, la que murió largamente acosada por el más brutal Alzheimer. María, la que se quedó dormida un 26 de febrero para que la pudiéramos conmemorar un día, pues el de su nacimiento nadie lo registró, ni en el juzgado, ni en la iglesia, ni en la memoria. A cada grito, a cada consigna, incluso a cada pedrada o pinta de la jornada femenina del 8 de marzo, no puedo dejar de traer a la memoria el rostro sonriente, a pesar de todo, de María; no puedo dejar de traer a la memoria aquellos sus ojos "color avellana" que parecían contener todo el pesar y toda la ternura del mundo. (DQ)

DOMINGO 10 DE MARZO DE 2024

EL ALFIL NEGRO

Gallos. Gran alegría dio anoche el equipo Gallos Blancos a su afición, al derrotar al Pachuca a domicilio, pero como afirmamos: más allá de los números, está el corazón que ponen en cada encuentro. (N)

ECOS DE LA MARCHA

No todo fueron gritos y reproches colectivos, también hubo desesperación y angustia, terror al ver como una mujer en la CdMx se desvaneció y por más que trataban de reanimarla y que el Escuadrón de Rescate realizará maniobras de reanimación aplicándole el RCP, tuvo que ser trasladada a un hospital. La angustia viajó en ambulancia hasta el nosocomio, donde se les informó que ya no presentaba signos vitales. Murió luchando por su dignidad y sus derechos, por su libertad para decidir. Murió acompañada de sus hermanas, quienes vieron partir la ambulancia sin imaginar siquiera que era su última imagen. La muerte la sorprendió, según datos oficiales, entre 180 mil mujeres que tomaron las calles en la capital del país, en una jornada de 8 horas, según informó la Secretaría de Seguridad Ciudadana. No fue todo, también fueron atendidas otras 164 personas, 54 de estas eran policías insolados; 112 civiles que requirieron atención. Los traslados, además de la mujer fallecida fueron por algunas fracturas, complicaciones por el embarazo y también por la ingesta de solventes. Las imágenes de Zacatecas son terribles, descorazonadoras, insultantes y según las crónicas, lo que fue una marcha con 13 mil mujeres en las calles, explotó en un instante con un desmedido uso de la fuerza, golpeando mujeres, arrastrándolas del pelo, jovencitas tratadas como jamás hemos visto que traten a un criminal, a un narco a un miembro del crimen organizado, vamos ni a los delincuentes comunes. Citan que las mujeres pertenecientes al Bloque Negro, aventaron objetos contundentes contra los policías y de pronto algún mando dio la orden y se desató el infierno. También se dice que tres policías están reportados como graves. Y pese a todo lo que se diga en tiempos electorales, a los que difunden que en Querétaro la violencia está desatada, que estamos penetrados por el crimen organizado, la marcha fue ejemplar, no hubo grupos ni reventadores infiltrados, la organización de las queretanas fue ejemplar, rompieron algunos cristales, quemaron pancartas, pero mantener una marcha de entre 12 y 15 mil asistentes, sin violencia, sin enfrentamientos y con seguridad, habla de respeto y libertad de expresión y de manifestación. El reclamo está y cada vez son más las participantes y cada vez muestran su descontento con los partidos políticos, pero sin duda la mujer tiene la decisión de la elección en sus manos, son mayoría y piden que se les respeten sus derechos, su derecho a decidir. No creen en las candidatas, argumentan que no son feministas, no obstante, tendrán que definir y votar por quien mejor les parezca, para que persista nuestra democracia, para poder seguir viviendo en un país al que tenemos, hombres y mujeres, que restituirle sus libertades, que buscar la forma de vivir en paz, sin sobresaltos, feminicidios ni masacres. Las feministas están poniendo el ejemplo de lucha civil organizada y hechos como el de Zacatecas, no se pueden repetir jamás. (NSJR)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA